

La vie au Moyen-Âge

La société féodale.

Document 1

Ceux qui prient, ceux qui combattent, ceux qui travaillent

Dieu ordonne aux clercs d'enseigner la vraie foi et de plonger ceux qu'ils ont instruits dans l'eau du baptême.

Les nobles sont les protecteurs des églises, les défenseurs du peuple, des grands comme des petits.

Les serfs fournissent à tout le monde argent, vêtement et nourriture.

La maison de Dieu, que l'on croit une, est donc divisée en trois : les uns prient, les autres combattent, les autres enfin travaillent.

Ces trois ordres sont indispensables l'un à l'autre : l'activité de l'un d'eux permet aux autres de vivre.

D'après un évêque, 1025-1027

Document 2

Le chevalier

L'homme d'église



Le paysan

Les Trois Ordres, enluminure Maître de Philippe de Croy, vers 1470.